

MARTES 29

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA ABRIL DE 2025

Salar De Uyuni:

EL ESPEJO DEL MUNDO



El salar de Uyuni es una de las más importantes reservas de litio del mundo e igualmente cuenta con importantes cantidades de potasio, boro y magnesio.

¡GOLPE MAESTRO AL CARTEL DE AUTOPARTES ROBADAS EN BOGOTÁ!



‘Tusi’ en Colombia:
LA RULETA RUSA



¡GOLPE MAESTRO AL CARTEL DE AUTOPARTES ROBADAS EN BOGOTÁ!



La Alcaldía de Carlos Fernando Galán y la Policía Metropolitana de Bogotá desmanteló una fachada comercial en el sector de Los Mártires, utilizada como centro de acopio y venta de autopartes y vehículos hurtados.

Un contundente operativo conjunto entre la Alcaldía de Carlos Fernando Galán y la Policía Metropolitana de Bogotá desmanteló una fachada comercial en el sector de Los Mártires, utilizada como centro de acopio y venta de autopartes y vehículos hurtados.

En el allanamiento, las autoridades incautaron la asombrosa cifra de 2.331 autopartes robadas, in-

cluyendo espejos y rines, sustraídas, según las investigaciones, en puntos críticos de la ciudad como la Autopista Sur, la Carrera 30 y la Avenida Caracas, incluso en horas pico.

«Este es un golpe muy importante para la ciudad», enfatizó el alcalde Galán, destacando la colaboración ciudadana y el trabajo articulado de la Policía y la Fiscalía para dar con este eslabón clave de la cadena criminal.

El comandante de la Policía Metropolitana, General Giovanni Cristancho, detalló cómo los delincuentes se aprovechaban de la apariencia legal de los locales para comercializar accesorios con sistemas de identificación alterados y de dudosa procedencia.

Las investigaciones revelaron que habitantes de calle eran utilizados para hurtar vehículos estacionados o detenidos en vía pública, intercam-

biando las piezas robadas a bajo costo en estos centros de acopio.

Falsedad Marcaria

En un operativo simultáneo en parqueaderos de Bosa, las autoridades hallaron dos motores con identificación adulterada y dos automóviles, uno con reporte de hurto y otro con placas falsificadas. Cuatro hombres fueron capturados en flagrancia por el delito de falsedad marcaria. La Policía Metropolitana in-

formó que en lo que va del año se han realizado 448 capturas por recepción, 105 por falsedad marcaria y 95 por hurto a automotores en la capital. Las autoridades reiteraron su compromiso en la lucha contra el crimen e invitaron a la ciudadanía a denunciar cualquier actividad sospechosa a la línea 123 y a no comprar autopartes de dudosa procedencia, recordando que esta acción alimenta el delito de recepción.

¡Duelo Mundialista en Barranquilla! :

COLOMBIA RECIBE A PERÚ EN CHOQUE ELIMINATORIO



Selección Colombia

El Estadio Metropolitano Roberto Meléndez de Barranquilla se alista para vibrar el próximo 6 de junio a las 3:30 p.m. con un encuentro de alto voltaje: la Selección Colombia se medirá a su similar de Perú en un partido clave por la fecha 15 de las Eliminatorias Sudamericanas rumbo al Mundial de la FIFA 2026.

Para la Colombia de Néstor Lorenzo, este compromiso representa la oportunidad de consolidar su posición en la tabla clasificatoria, impulsada por el fervor de su afición en casa. Tras un inicio prometedor, la Tricolor buscará la con-

sistencia necesaria para asegurar su camino hacia la cita orbital.

Por su parte, la selección peruana, liderada por su director técnico, llega a Barranquilla con la firme intención de sumar puntos valiosos como visitante. Conscientes de la exigencia del encuentro, los incaicos planean un esquema táctico sólido para contrarrestar el juego colombiano.

Metropolitano

El mediocampo será el epicentro de la batalla, con ambos equipos buscando imponer su estilo. Colombia buscará explotar la velocidad de sus extremos y la creatividad

de su zona de volantes ofensivos, mientras que la solidez defensiva y la precisión en el último pase serán cruciales para los locales. Perú, por su lado, podría apostar por una estrategia más cautelosa, fortaleciendo su defensa y buscando oportunidades en el contraataque. Las posibles alineaciones, con figuras clave como Luis Díaz y James Rodríguez por Colombia, y los referentes del ataque peruano, mantendrán en vilo a los aficionados hasta el último minuto.

Barranquilla, Escenario de Pasión y Definición: El historial reciente entre Colombia y Perú en

eliminatorias anticipa un duelo equilibrado y lleno de emociones. La afición barranquillera se prepara para alentar a su selección en un partido donde los tres puntos son vitales para las aspiraciones mundialistas. Para Perú, sumar en Barranquilla sería un golpe anímico fundamental en su lucha por clasificar al Mundial.

Aficionados

La Federación Colombiana de Fútbol (FCF) ya anunció la venta de boletería, priorizando la preventa para clientes de Bancolombia y posteriormente abriendo la venta al público general a través de Tuboleta. Se espera un importante

dispositivo de seguridad para garantizar la tranquilidad de los asistentes. El encuentro será transmitido en vivo por los principales canales de televisión y plataformas de streaming con derechos para las Eliminatorias Sudamericanas.

Un Partido para la Historia

El choque entre Colombia y Perú en Barranquilla se perfila como un encuentro determinante en la carrera hacia el Mundial de 2026. La pasión de las hinchadas y la urgencia de sumar puntos prometen un espectáculo futbolístico de alto nivel en el «Coloso de la Ciudadela».

Gobierno Petro destina \$2.3 billones:

POR FIN DINERO PARA LA PAZ

El Gobierno nacional, a través del OCAD-Paz, anunció la asignación de 2.3 billones de pesos destinados a financiar proyectos de inversión en los 170 municipios más afectados por la pobreza y el conflicto armado, cobijados por el Programa de Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET). La directora de Gestión y Promoción del Sistema General de Regalías del DNP, Vanessa Barney Cabal, hizo el anuncio este lunes durante el programa presidencial «La Agenda», donde participaron periodistas de diversas regiones del país.

Con el objetivo de impulsar el desarrollo en estas zonas prioritarias, el Gobierno del presidente Gustavo Petro abrió una convocatoria para que las entidades municipales y departamentales de las 16 subregiones PDET, así como las comunidades indígenas, afrocolombianas y raizales, presenten sus iniciativas.

Barney Cabal detalló que los entes y poblaciones interesados tienen plazo hasta el próximo 5 de mayo para postular proyectos en áreas clave como educación, agricultura, ciencia y tecnología, deporte, minas y energía, transporte, justicia, inclusión social y reconciliación.

La funcionaria del DNP explicó el proceso de selección: «Una vez estas entidades postulen sus proyectos, nosotros entramos a una revisión



OCAD-Paz

técnica, un primer filtro. Aquellos que pasen ese primer filtro ya entran en una carrera, tienen más o menos 55 días en los que ellos deben cumplir con tres condiciones: la verificación de los requisitos del Sistema General de Regalías a cargo del DNP, obtener el certificado de concordancia de la Agencia de Renovación del Territorio (ART) y cumplir con el concepto único sectorial del ministerio correspondiente al área del proyecto».

Barney también resaltó el apoyo gratuito que el DNP ofrece a las entidades en la revisión de sus propuestas para asegur

rar el cumplimiento de los requisitos. «Ya hemos revisado 263 proyectos por casi 4.1 billones de pesos, y no solamente les ayudamos en la revisión, sino que también fortalecemos sus capacidades. Estamos comprometidos a trabajar desde la región y para la región, evitando así la intervención de intermediarios», enfatizó.

Convocatorias

Esta primera convocatoria representa el 45% de los 5.2 billones de pesos disponibles para la vigencia 2025-2026 a través de la Asignación para la Paz. El Gobierno tiene previsto realizar tres convocatorias adicionales:

- Segunda Convocatoria: Del 16 de septiembre de 2025 al 3 de febrero de 2026, con un presupuesto de 2.02 billones de pesos.

- Tercera Convocatoria: Del 14 de febrero de 2026 al 6 de julio de 2026, con una disponibilidad de 496.000 millones de pesos.

- Cuarta Convocatoria: Del 21 de julio de 2026 al 4 de diciembre de 2026, con un presupuesto de 335.000 millones de pesos.

Los entes territoriales y las comunidades interesadas pueden encontrar

información detallada, guías, formatos y términos de referencia en la página web del SGR (www.sgr.gov.co).

Subregiones PDET

Las 16 subregiones PDET beneficiadas por esta inversión son: Alto Patía – Norte del Cauca; Arauca; Bajo Cauca y Nordeste Antioqueño; Catatumbo; Chocó; Cuenca del Caguán y Piedemonte Caquetense; Macarena – Guaviare; Montes de María; Pacífico y Frontera Nariñense; Pacífico Medio; Putumayo; Sierra Nevada – Perijá; Sur de Bolívar; Sur de Córdoba; Sur de Tolima; y Urabá Antioqueño.

Chocó inicia plan de reasentamiento:

30 MIL MILLONES DE INVERSIÓN



Por fin, los chocoanos podrán realizar obras de infraestructura para evitar las continuas inundaciones.

La Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) dio un paso trascendental para el Chocó al firmar un convenio por \$30.000 millones con la Gobernación departamental y el Fondo Adaptación. Esta inversión marca el inicio de un plan de recuperación y reasentamientos enfocado en los municipios más azotados por las constantes inundaciones, con el objetivo de reubicar a las comunidades en zonas seguras.

La gobernadora del Chocó, Nubia Carolina Córdoa, calificó el acuerdo

como «absolutamente revolucionario» para el departamento. «Tener por primera vez en la historia un plan de reasentamiento nos permite dejar los pañitos de agua tibia para avanzar en la planificación del ahora y el futuro. Esto será transformador para el departamento», enfatizó la mandataria.

Por su parte, el director de la UNGRD, Carlos Carrillo, subrayó la prioridad de la gestión del riesgo y el reasentamiento para la Nación. «Este plan nos permite darle soluciones a todo el departamento; los \$30 mil millones son la cuota inicial para priorizar los reasentamientos

más urgentes y echar a andar un proyecto sobre bases sólidas», indicó Carrillo.

Centro de Gestión Integral del Riesgo:

En un esfuerzo por fortalecer aún más la capacidad de respuesta del departamento, la UNGRD también formalizó un segundo convenio por \$1.300 millones para la construcción del primer Centro de Gestión Integral del Riesgo en el Chocó. La Unidad aportará \$1.000 millones, la Gobernación \$350 millones y el municipio de Atrato donará un terreno de 10.000 metros cuadrados para este centro logístico, que se conver-

tirá en el más grande del Pacífico colombiano. Este centro estratégico contará con alojamientos temporales para situaciones de desastre, amplias bodegas, salas de crisis equipadas, un helipuerto para facilitar la llegada de ayuda aérea y acceso terrestre y fluvial, garantizando así una respuesta más eficiente y oportuna ante cualquier emergencia.

Refuerzo Logístico

Adicionalmente, la UNGRD realizó la entrega de dos carro tanques con una capacidad de 8.000 litros cada uno, asegurando el suministro de agua potable para más de 10.000 personas dia-

riamente. También se entregaron vehículos de emergencia esenciales como lanchas para el acceso a zonas inundadas y una motocicleta para la movilidad en terreno.

Estas acciones concretas reafirman el compromiso del Gobierno nacional con el departamento del Chocó y fortalecen significativamente sus capacidades de respuesta ante emergencias. En la actualidad, ya se han distribuido más de 123.000 kits de asistencia humanitaria en 27 de los 31 municipios del departamento, los cuales se encuentran bajo declaratoria de calamidad pública.

Altas Cifras de Bajas :

COLOMBIANOS «CARNE DE CAÑÓN» EN LA GUERRA DE UCRANIA



Mercenarios colombianos en Ucrania.

Una grave denuncia sobre el presunto uso de mercenarios colombianos como «carne de cañón» en la guerra de Ucrania ha generado preocupación. Si bien se reconoce la participación de ciudadanos colombianos en el conflicto, motivados por diversas razones, voces apuntan a un trato deshumanizante y una alta exposición al peligro. Algunas cifras alcanzan la cifra de 500 colombianos dados de baja.

Según reportes, el embajador colombiano en Ucrania ha manifestado esta inquietud, mientras que testimonios de combatientes y análisis de medios sugieren falta de entrenamiento adecuado y envío a las zonas más peligrosas del frente. Incluso, fuentes rusas han indicado un alto número



Más de 1.500 colombianos han llegado a Ucrania para alistarse al ejército de ese país para enfrentar a Rusia.

de bajas colombianas entre los mercenarios extranjeros.

La Cancillería colombiana, hasta febrero de 2025, confirmó la muerte de 64 connacionales y reportó 122 desapareci-

dos. Sin embargo, estimaciones del excanciller Luis Gilberto Murillo en noviembre de 2024 elevaban la cifra de fallecidos a cerca de 300, basándose en información rusa. Otros informes de prensa manejaban nú-

meros similares, aunque algunas fuentes ofrecían cifras oficiales menores, contrastando con estimaciones de hasta 2.000 colombianos combatiendo en Ucrania. La falta de regulación por parte del gobierno colombiano y la

compleja situación económica del país serían factores que facilitan el reclutamiento. Ante la dificultad de obtener cifras exactas en un conflicto activo, la información disponible sugiere una preocupante realidad para los colombianos que deciden unirse a las filas en Ucrania, exponiéndolos a un alto riesgo en el frente de batalla. Se subraya la necesidad de investigación y verificación de la información para comprender la magnitud de esta situación.

Relato de mercenarios

Un exmilitar colombiano que luchó en Ucrania relató a un medio que el día a día consistía en «aguantarse el bombardeo primero para llegar a las trincheras». Describió la intensidad de la artillería y cómo debían repeler los avances rusos. El mismo exmilitar señaló que decidió no

INFORME ESPECIAL



Muchos colombianos han caído en la guerra, por cuanto son utilizados por los ucranianos como carne de cañón.



Los colombianos son enviados por los militares de Ucrania a la vanguardia. Los rusos con el uso de alta tecnología logran darlos de baja.

seguir luchando tras ver morir a muchos compañeros y quedarse solo en su unidad. Expresó su desilusión con la falta de garantías y cómo muchos soldados nuevos ni siquiera alcanzaban a cobrar su primer salario.

Otro testimonio de un ex-combatiente indicó que al principio el trato hacia los extranjeros era bueno, pero con el tiempo las cosas cambiaron. Comandantes que antes priorizaban la vida de los soldados ahora los enviaban al frente con la orden de ir «y si tienen que morir, mueren».

Familiares de un mercenario desaparecido relataron que compañeros de su hermano les informaron a través de TikTok sobre su posible muerte en una «misión suicida».

Un mercenario en un video difundido en redes sociales advirtió a otros colombianos que la guerra en Ucrania no es un «paseo» y que se enfrentarán a balas de verdad, instándolos a estar mentalizados sobre el peligro de no regresar con vida o regresar en una bolsa.

Se ha reportado que los reclutadores ofrecen salarios atractivos, pero la realidad en el frente puede ser muy diferente, con falta de pago o condiciones precarias. Incluso se ha mencionado la «generosidad» de pagar un salario incluso si el combatiente pierde extremidades.

Algunos combatientes colombianos han utilizado TikTok para compartir fragmentos de sus vivencias, mostrando incluso imágenes de mutilaciones y relatando la crudeza del conflicto.

Comunidad Embera Katío:

RECIBE PREDIO DE 64 HECTÁREAS EN BOYACÁ TRAS FALLO DE LA CORTE






**Pueblo
Ébērā /
Katío
Eyabida**

Gente de la Selva

Ubicación: Chocó, Antioquia, Córdoba, Risaralda y Quindío

Idiomas: Ébērā bedea

Organizaciones: ASOREWA, CRICH, CAMAEMKA y FEDEOREWA

Comunidad Embera Katío

En cumplimiento de una orden de la Corte Constitucional, el Gobierno nacional, a través de la Agencia Nacional de Tierras (ANT), entregó el predio 'Paratebien', de 64 hectáreas, a la comunidad indígena Embera Katío. Este terreno, ubicado en la vereda Las Pavas del municipio de Puerto Boyacá (Boyacá), busca resarcir a esta población desplazada del Chocó por el conflicto armado y asentada en la

zona desde 2002. La entrega del predio 'Paratebien' es resultado directo de la Sentencia T-737 de 2017 de la Corte Constitucional. Este fallo tuteló el derecho fundamental al debido proceso administrativo y al territorio colectivo de la comunidad Embera Katío, exigiendo a la ANT adoptar medidas ágiles y efectivas para finalizar el proceso de constitución de su resguardo en Puerto Boyacá. Óscar Iván Gómez, asesor jurídico de

la Dirección de Asuntos Étnicos de la ANT, detalló que las 64 hectáreas de 'Paratebien' (equivalentes a más de 602.000 metros cuadrados) se suman a las 178 hectáreas del terreno 'Las Brisas', entregado a la misma comunidad en 2023 en el mismo municipio.

La ANT destacó que ambos terrenos son fundamentales para la protección territorial de la comunidad y representan un avance significativo

en la formalización de su resguardo. Esta acción busca garantizar la permanencia, autonomía y reconstrucción colectiva de su territorio ancestral.

El director de la ANT, Felipe Harman, afirmó que la entrega de tierras a los pueblos indígenas «reivindica las luchas históricas por el reconocimiento territorial de pueblos ancestrales». Añadió que el Gobierno, a través de estas acciones, reconoce la diversidad étnica en

el acceso a la tierra con el objetivo de impulsar la Reforma Agraria.

Adán Restrepo, gobernador de la comunidad indígena Embera Katío, expresó la importancia de esta entrega: «Esta entrega es significativa ya que representa la oportunidad de iniciar el proceso de constitución del resguardo, que la comunidad aspira sea culminado a finales del 2025».

LAS CABEZAS CORTADAS DE TULUÁ



Crónica de Gardeazábal

Gustavo Álvarez
Gardeazábal
El Porce



«Si a la Policía le da culillo registrar en sus boletines las cabezas cortadas, por algo debe ser».

En Tuluá, el pasado jueves encontraron en el barrio Avenida Cali, en la zona boscosa que separa el río de la prolongación de la calle 28, la cabeza de un joven que no alcanzaba los 18 años, cuya desaparición había sido denunciada por sus familiares resi-

dentes en el barrio de callejones de Agua Clara. Hasta ayer no había aparecido su cuerpo.

El menor tenía tres anotaciones en los registros policiales por contravenciones adolescentes. A su lado, macheteramente hecho, tenía un letrero: «por rata».

En los noticieros y la prensa caleña apareció un boletín de la Policía que hablaba del descubrimiento de «restos humanos».

Les dio culillo aceptar que en Tuluá, municipio bajo su jurisdicción y vigilancia, habían vuelto a encontrar ca-

bezadas cortadas. Al día siguiente, viernes, en frente del barrio La Placita, también a orillas del río Tuluá, se encontró el tronco de otro descabezado.

Aun así y todo las autoridades, que volvieron a ser incapaces de registrar como tal la segunda

cabeza cortada en menos de 24 horas en sus boletines, hicieron correr el rumor de que el cuerpo sin cabeza es de un habitante de la calle, de los que en el sector de la Galería llaman «chirretes». Al mismo tiempo el semanario El Tabloide, que está cumpliendo 50 años de salir todos los sábados, registra en la semana anterior 9 muertos a bala en el casco urbano y 3 más en la zona rural. Pienso que algo mucho más peligroso que lo narrado por mi en el libro «Las guerras de Tuluá» debe estar sucediendo en el terruño.

Interés en averiguar más profundamente no hay por parte de ninguna autoridad, ONG o entidad investigativa.

Si a la Policía le da culillo registrar en sus boletines las cabezas cortadas, por algo debe ser.

Si a las autoridades civiles, judiciales y gubernativas esta oleada no les arruga el alma, el asunto debe ser peor.

Eso si, a quienes sobrevivimos en Tuluá nos ahorca saber que nadie parece conmoverse y que quienes lo denunciamos corremos muchísimo riesgo haciéndolo.

INMOBILIARIA BETANCUR LTDA.

El Valor de la Palabra

Bolívar, Dávila y Fajardo:

LIDERAN CARRERA PRESIDENCIAL EN COLOMBIA

Gustavo Bolívar (12,6%), Vicky Dávila (11,6%) y Sergio Fajardo (11,4%) encabezan la intención de voto para las elecciones presidenciales de 2026, según la reciente encuesta de Guarumo y EcoAnalítica. Germán Vargas Lleras (5,6%) y Claudia López (4,7%) les siguen en la lista.

La encuesta, realizada del 21 al 26 de abril de 2025, muestra un alto porcentaje de indecisos: 7,2% votaría en blanco, 5,9% no apoya a ninguno y 4,2% no sabe o no responde.

Los colombianos priorizan la honestidad (30,7%) y la mano dura contra la inseguridad (21,5%) en el próximo presidente. El estudio, con 2.159 encuestados, tiene un margen de error del 2,2%.

Otros Candidatos

Germán Vargas Lleras (5,6%) y Claudia López (4,7%) tras líderes. María Fernanda Cabal, Miguel Uribe y Juan Manuel Gálán rondan el 4%.

Menor Intención: Daniel Quintero, Cepeda, Pizarro, Wilson Ruiz y Carolina Corcho con cifras más bajas.

Indecisión Alta: 17,3% entre voto en blanco, ninguno y no sabe/no responde.



Gustavo Bolívar



Vicky Dávila



Sergio Fajardo



Claudia López



Germán Vargas



María Fernanda Cabal

Psicología:

SANAR TU NIÑO INTERIOR SANA TU VIDA

**Mg. Nataly Moreno
Arce
Psicóloga creadora
del proceso de
transformación
Metamorfosis**

La sanación del Niño Interior se refiere al proceso de reconectarse con uno mismo a través de la conciencia y la aceptación de las heridas emocionales del pasado. A menudo se relaciona con la terapia psicológica y el desarrollo personal, demostrando que tiene beneficios significativos para la salud mental y emocional.

La teoría del Niño Interior se originó en la década de 1960 con el psicoanalista Carl Jung, quien sugería que cada persona tiene una parte infantil interna que contiene sus deseos y necesidades no satisfechas. A medida que envejecemos, esta parte de nosotros puede quedar reprimida o negada, lo que puede llevar a problemas emocionales y de salud mental.

La sanación del Niño Interior implica tomar conciencia de estas heridas emocionales y trabajar para sanarlas. Esto puede incluir la exploración de experiencias traumáticas del pasado, la iden-



Deja salir ese niño que llevas en el interior.

tificación y expresión de emociones reprimidas y la construcción de una relación más positiva y amorosa consigo mismo.

La terapia centrada en el Niño Interior es un enfoque popular el cual se centra en ayudar a las personas a reconectar con su niño interno a través de técnicas como la meditación, la hipnosis, el teatro pánico, la visualización y el trabajo con imágenes. También se utilizan técnicas de psicodrama y terapia centrada en la creatividad para ayudar a las personas a expresar y procesar sus sentimientos.

Para lograr tener éxito en la sanación del Niño Interior se debe reforzar el autocuidado, la sana alimentación y la promoción de hábitos saludables, la práctica del yoga, la escritura creativa y el arte terapia. Este tipo de

prácticas contribuyen a las personas a reconectarse con sus sentimientos y a desarrollar una relación más positiva consigo mismas, incrementando la autoestima y la seguridad.

En cuanto a estudios científicos, investigaciones recientes han demostrado que la sanación del Niño Interior tiene beneficios significativos para la salud mental y emocional. Un estudio del 2017 publicado en la revista «Journal of Trauma & Dissociation» encontró que la terapia centrada en el Niño Interior fue eficaz en mejorar los síntomas de trastorno de estrés postraumático en adultos. Otro estudio publicado en la revista «Clinical Psychology Review» en 2018, encontró que la terapia centrada en el Niño Interior puede mejorar la regulación emocional y reducir los

síntomas de depresión y ansiedad.

Pautas para iniciar la sanación del Niño Interior

- **Aceptación emocional:** Aprender a aceptar y reconocer las emociones negativas y positivas es esencial para sanar el niño interior.
- **Practicar la atención plena:** La introspección y la conciencia plena pueden ayudar a calmar la mente y a conectarse con el niño interior.
- **Terapia psicológica:** La terapia individual o en grupo puede ser muy útil para trabajar en las heridas emocionales y traumas del pasado.
- **Expresión creativa:** La creatividad y la expresión artística pueden ser una forma efectiva de conectar-

se con el niño interior y gestionar adecuadamente las emociones.

- Desarrollo de una identidad sana: El desarrollo de una identidad segura y auténtica es esencial para la curación del niño interior.
- Reconectar con la niñez: Recordar y revisitar experiencias positivas de la niñez puede ayudar a reconectar con el niño interior y fortalecer la autoestima.
- Cuidarse a uno mismo: Proporcionarse afecto, compañía es importante para sanar el niño interior y crear una base sólida de amor propio.
- Cultivar relaciones saludables: Las relaciones interpersonales saludables son esenciales para la curación emocional y la construcción de una identidad sana.
- Buscar apoyo: Buscar apoyo en amigos, familiares y terapeutas puede ser muy útil durante el proceso de curación.

Ser compasivo con uno mismo: La autocompasión y la auto gratitud son fundamentales para la curación del niño interior y el fortalecimiento de la autoestima



ISSN: 2323-0606

Víctor Hugo Lucero Montenegro
Fundador-directorJavier Sánchez
Jefe de RedacciónGuillermo Romero Salamanca
Coordinador

Consejo Editorial:
Luis Ángel Carmona,
Gloria Victoria Chaves,
Oscar Javier Ferreira,
Fabio Hoyos Navarro,
Benjamín Losada Posada,
Luz Dary Nieto,
Claudio Ochoa Moreno,
María Claudia Ortega,
Yodirlandi Palechor Salazar,

Janeth Ramírez,
Gerney Ríos González,
Catherine Rodríguez Duque
Coordinadora de editores

Freddy León Cuellar
Editor Pacífico
Miembro del Círculo de Periodistas de Cali

Rafael Hernando
Camargo Vásquez
Miembro del CNP
Editor Nacional

Alejandro Arias
Editor Atlántico

Luis Eduardo Romero
Editor Cundinamarca

Juan Romero
Editor Espectáculos

Armando Martí
Editor cultural

Armando Meléndez
Editor Redes Sociales

William Fonseca
Gerente

Andrés Felipe Betancourt Pabón
Director Comercial

Correspondentes en el mundo

Estados Unidos:
Lorena Sánchez - Luis
Guillermo Vega

Paraguay
Ignacio Martínez

Cuba
Lázaro David
Najarro Pujol

Europa
Carlos Andrés
Lucero Carmona

Fotógrafos:
Rodrigo Dueñas Juan Francisco Zuleta

Diseño y diagramación:
Felipe Ballesteros

Correo electrónico:
primiciadiario@gmail.com
Teléfono 3002196363 - 3002124304
Bogotá, D.C.-
Colombia - Sur América

Gobierno ordena:

DESMANTELAR ORGANIZACIONES DE NARCOS INVISIBLES



La nueva generación de los narcos: los invisibles.

Rafael Camargo

La Policía Nacional tiene identificados a 36 narcos invisibles, criminales que desarrollan su accionar delictivo en el anonimato para eludir a las autoridades, 20 de ellos con orden extradición, en cumplimiento de las órdenes de la presidencia de la República en el sentido de exigir una guerra total contra los narcos.

La información fue confirmada a los miembros de la delegación del Congreso de los Estados Unidos por el director de la Policía Nacional, general William René Salamanca Ramírez.

Señaló que la mayoría de estos 'narcos invisibles'



Colombia y Estados Unidos están visibilizando a los narcos que posan de empresarios mientras acaban con la juventud en el país.

ya están capturados y los investigadores de la institución trabajan en la individualización de 170 personas más con este perfil delictivo que delinquen en el territorio nacional.

Las autoridades de Colombia y Estados Unidos adelantan operativos tenientes a descubrir las organizaciones que han operado desde la clandestinidad para evitar su identificación por cuanto

llevan doble vida, en su mayoría fungen como empresarios o expertos en negocios.

En la reunión se definieron las grandes operaciones nacionales y

transnacionales a desarrollar en la que se priorizó el apoyo a Agamenón, contra el 'clan del Golfo', que trabajan con coordinación con los narcos invisibles. De igual forma, se fijaron metas para afectar a las organizaciones criminales a desmantelar y el número de extraditables a capturar.

Se acordó redoblar esfuerzos, en especial para seguir identificando a los llamados narcos invisibles, «Narcos que posan de prósperos empresarios y que se mueven en los más altos círculos sociales, mientras envenenan a nuestra juventud y generan violencia en las calles del mundo», aseguró la fuente de la Policía de Colombia.

QUINDÍO CERTIFICA A TRANSPORTADORES Y AVANZA EN BIENESTAR ANIMAL



El Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) lideró estas capacitaciones, dotando a los transportadores de herramientas esenciales para un manejo adecuado de los animales durante su traslado.

El departamento del Quindío da un paso firme hacia el bienestar animal al certificar a más de 160 transportadores de ganado en pie. Dos cursos, realizados en Finlandia y Salento, fueron clave para esta importante apuesta.

El Instituto Colombiano Agropecuario (ICA) lideró estas capacitaciones,

dotando a los transportadores de herramientas esenciales para un manejo adecuado de los animales durante su traslado. Esta formación se enfoca en reducir el estrés y prevenir lesiones en el ganado. Con esta acción, el ICA refuerza su compromiso con la sanidad pecuaria, la prevención y el control, contribuyendo a la producción de alimentos inocuos

para los colombianos. Esta iniciativa no solo promueve una ganadería más ética y responsable, sino que también impulsa el desarrollo económico regional, optimiza las condiciones del transporte animal y fortalece la seguridad alimentaria. La capacitación, rigurosa en su contenido técnico, subraya la valiosa colaboración entre instituciones y comunidades rura-

les. Además, reconoce y apoya el rol fundamental de la Agricultura Campesina, Familiar, Étnica y Comunitaria (ACFEC) en la transformación rural, basada en la dignidad, la inclusión y la sostenibilidad.

Estas acciones se alinean con los principios de la Reforma Agraria, aportando a la construcción de una paz total des-

de el territorio, con transparencia y verdad. Al capacitar y dignificar la labor de quienes movilizan animales en el campo, se sientan bases para un sector agropecuario más justo y equitativo.

Reafirmamos nuestro compromiso con el fortalecimiento de las comunidades rurales y el bienestar de todos los actores de la cadena productiva.

Ser periodista, es una película en la vida, en primer plano:

ORLANDO SUPELANO

**Carlos Villota
Santacruz**

La voz del periodista Orlando Supelano, se apagó el sábado 26 de abril de 2026, tras ejercer la profesión por más de tres décadas.

Desde la redacción de Todelar Radio, NotiSuper, Troya Noticias, Primer Plano Sabana Centro (Emisora Luna Estéreo 106.4 FM), el programa institucional del Ejército de Colombia y Radio Kennedy, contaron con el trabajo de un profesional con una alta vocación de servicio, investigación e innovador.

Desde NotiSuper, construimos una amistad personal y profesional, al punto de reseñar en libros nuestra visión de la Colombia, sin fronteras.

«Disfruto mucho mi trabajo. He tenido excelentes jefes, decía como Gabriel Ortiz (ex Director del Noticiero Nacional de Televisión y NotiSuper); Luis Guillermo Troya, ex Director del Noticiero Todelar de Colombia y Troya Noticias. «Papá de dos hijos. Eran su mayor orgullo». Están estudiando en Estados Unidos», afirmaba.

Con el fallecimiento de Orlando Supelano, se cierra un capítulo del periodismo colombiano, gracias a su pluma, voz y su alto rigor científico, a la hora de edificar el proyecto comunicacional: «Los Relatos de Supe».



Orlando Supelano (Q.E.P.D.)



En su rostro, se dibujaba una sonrisa, cuando en vez de llamarlo por su nombre, lo señalaban como SUPE LA NOTICIA y el libro EL CAMINO ES NO RENDIRSE.

En Radio Kennedy, desde la virtualidad y su sección semanal de «Los Relatos de Supe», en el programa en Primer Plano Sabana Centro, en la emisora Luna Estéreo 106.4, creó una autopista de oportunidades en su reinventarse en el periodismo.

Los hombres, mujeres de la década de los 70 y 80 (en el siglo XX), vamos a extrañar a Orlando Supelano por su carisma, su credibilidad.

Desde las redes sociales, las obras editoriales y sus informes en televisión, radio y prensa, queda la historia de colombianos y extranjeros, pasaron por el micrófono de Orlando Supelano.

Gracias por siempre. Amigo SUPE LA NOTICIA. Dios te recibe con su manto en el cielo, para ejercer el periodismo, en otro escenario. Desde la fe y la oración. Amén.

Honras fúnebres del periodista Orlando Supelano

'Tusi' en Colombia:

LA RULETA RUSA



El aumento en el consumo de 'Tusi' en Colombia, especialmente entre jóvenes en entornos de ocio nocturno, es motivo de gran preocupación.

Una droga sintética conocida popularmente como 'Tusi' o 'cocaína rosa' ha ganado notoriedad en Colombia, generando preocupación entre las autoridades y expertos en salud pública. Aunque su nombre evoca a la cocaína, su composición y efectos son considerablemente diferentes y representan riesgos significativos para los consumidores.

¿Qué es el 'Tusi'?

El 'Tusi' es una mezcla de varias sustancias psicoactivas, presentándose comúnmente como un polvo de color rosa con un olor dulce que recuerda a las fresas. Su nombre es una deformación fonética de '2C', una familia de dro-

gas psicodélicas, aunque los análisis han revelado que rara vez contiene el compuesto original 2C-B. En Colombia, esta droga comenzó a popularizarse a principios del milenio, inicialmente en círculos sociales de alto poder adquisitivo y en fiestas electrónicas.

Composición

Una de las características más alarmantes del 'Tusi' es su composición inconsistente. Los análisis realizados en Colombia y otros países han detectado una variedad de drogas en su mezcla, que comúnmente incluye:

- Ketamina: Un anestésico disociativo, que suele ser el componente principal.

- MDMA: Un estimulante y empatógeno.
- Cafeína: Un estimulante del sistema nervioso central.

Sin embargo, también se han encontrado otras sustancias peligrosas como metanfetamina, cocaína, oxicodona, benzodiacepinas e incluso fentanilo, un opioide sintético extremadamente potente. Esta variabilidad hace que cada dosis de 'Tusi' sea una ruleta rusa química, con efectos impredecibles y un alto riesgo de sobredosis.

Efectos

Los efectos del 'Tusi' son diversos y dependen de la combinación específica de sustancias presentes en cada dosis. Los consumidores reportan:

- Euforia y desinhibición.
- Alteraciones sensoriales y alucinaciones.
- Aumento del ritmo cardíaco y la presión arterial.
- Sedación y pérdida de coordinación.
- Náuseas y vómitos.
- Ansiedad y agitación.
- En casos graves, convulsiones, pérdida de conciencia y complicaciones cardiovasculares y respiratorias.

La combinación de estimulantes y depresores en el 'Tusi' puede generar efectos contradictorios en el cuerpo, aumentando el riesgo de complicaciones graves, especialmente si se mezcla con alcohol u otras drogas.

Preocupación

El aumento en el consumo de 'Tusi' en Colombia, especialmente entre jóvenes en entornos de ocio nocturno, es motivo de gran preocupación. La falta de conocimiento sobre su composición real y los riesgos asociados exigen campañas de información y prevención urgentes.

Las autoridades sanitarias y las organizaciones de reducción de daños insisten en la importancia de evitar el consumo de esta droga y de buscar ayuda profesional en caso de adicción. La naturaleza impredecible del 'Tusi' lo convierte en una sustancia extremadamente peligrosa, con consecuencias potencialmente letales.

Fundación Rafael Pombo Desembarca en FILBo 2025:

EXPERIENCIA INMERSIVA QUE FUCIONA LECTURA, CREACIÓN Y SUEÑOS

La Feria Internacional del Libro de Bogotá (FILBo) 2025 se prepara para recibir nuevamente a la Fundación Rafael Pombo, que en su cuadragésimo aniversario de labor ininterrumpida en la promoción de la lectura infantil, llega con una propuesta vanguardista y multisensorial. Bajo el lema de «leer, crear y soñar», la Fundación desplegará en la edición número 37 de la Feria un abanico de experiencias inmersivas que integran inteligencia artificial, metaverso y realidad aumentada, en una nutrida agenda artística para deleitar a niños, niñas y estudiantes.

El recorrido por el stand de la Fundación se iniciará en una estación de inteligencia artificial, un espacio innovador donde la tecnología se convierte en aliada de la creatividad. Los jóvenes visitantes podrán participar en procesos de escritura colectiva inspirados en los entrañables personajes de Rafael Pombo, fomentando así la oralidad, la imaginación y un uso ético y responsable de las herramientas digitales.

La exploración continuará con un Museo Virtual de Pombo, una ventana digital a la vida y obra del insigne poeta colombiano. A través de este recorrido interactivo, los asistentes podrán profundizar en su legado y comprender su rol fundamental en la literatura infantil del país. La experiencia digital se expande



Los jóvenes visitantes podrán participar en procesos de escritura colectiva inspirados en los entrañables personajes de Rafael Pombo, fomentando así la oralidad, la imaginación y un uso ético y responsable de las herramientas digitales.

al Pombo en el Metaverso, un espacio inmersivo donde cuentos clásicos como Rirrin Renacuajo y Simón el Bobito cobran vida en escenarios virtuales. Personajes animados, juegos de comprensión lectora y actividades lúdicas esperan a los exploradores digitales.

Para los amantes de las narrativas sonoras, la Fundación ofrecerá audiolibros de joyas literarias como Mirringa

Mirronga, El gato bandido y La Pobre Viejecita, acompañados de dinámicas para estimular la interpretación y comprensión lectora. La realidad aumentada también tendrá su espacio con una aplicación basada en El renacuajo paseador, diseñada para fortalecer los procesos lectoescritores a través de juegos digitales interactivos.

El corazón del stand seguirá siendo la tradicional

sala de lectura, un espacio físico y afectivo concebido para el encuentro y el disfrute compartido de los libros. Caracterizaciones de personajes, actividades plásticas y musicales complementarán una programación orientada a fomentar el desarrollo emocional, el pensamiento crítico y la convivencia a través de la lectura.

La Fundación ha preparado una agenda artística

robusta para los fines de semana, con la participación de destacados cuenteros, escritores invitados, talleres creativos y conciertos. Artistas de la talla de Canturriantes, Kiki y Coco, Andrea Cruz, Mar Garay y César López se sumarán a narradores orales y talleristas nacionales e internacionales provenientes de Puerto Rico y República Dominicana.

Durante la semana, el stand abrirá sus puertas a colegios públicos y privados previamente inscritos en el proyecto Pombo en el Metaverso, ofreciendo una experiencia formativa, creativa y transformadora para miles de estudiantes.

Ubicado estratégicamente cerca de la entrada de la Avenida de la Esperanza, el stand de la Fundación Rafael Pombo se proyecta, un año más, como el punto de encuentro esencial para quienes reconocen la magia de los libros, el potencial de la infancia como motor de una nación lectora y la FILBo como un verdadero «Lugar para la Imaginación».

Tras recibir a más de 110.000 visitantes en su stand durante la edición de 2024, la Fundación Rafael Pombo reafirma su compromiso con la innovación pedagógica y tecnológica, presentando en FILBo 2025 seis estaciones interactivas diseñadas para descubrir nuevas y emocionantes formas de leer, jugar, aprender y crear.

Chakis Band y Subcantante electrizan:

'ENTRE COMILLAS' EN TRIBUTO ROCKERO AL REY DEL DESPACHO

La banda bogotana Chakis Band, conocida por su audaz fusión de rock 'n' roll con elementos folclóricos, une fuerzas con la potente voz de Subcantante para ofrecer una reinterpretación electrizante del clásico 'Entre Comillas' de Darío Gómez. Este homenaje musical busca enaltecer la memoria del icónico «Rey del Despacho» desde una perspectiva sonora innovadora.

«¿Quién dijo que a los rockeros no nos gusta la música popular?», desafía Chakis Band, una agrupación bogotana nacida en 2022 con la misión de tender puentes entre la energía del rock y la tradición de la música popular y el vallenato colombiano, incorporando instrumentos como el acordeón y la güira a su sonido característico.

Integrada por Peter Isaaza, Lizeth Rocha, Guillermo Palencia, Luis Rodríguez, Dani Buitrago, Mauro Díaz y Jackeline Páez, la banda presenta su propia versión de 'Entre Comillas', una de las canciones más emblemáticas de Darío Gómez. Esta sentida composición explora la dignidad como pilar fundamental en las relaciones amorosas, y ahora recibe un nuevo aire bajo la visión de Chakis Band y Subcantante.

La propuesta de 'Entre Comillas' en esta colaboración fusiona el profundo sentimiento de la



La banda bogotana Chakis Band



música popular con la fuerza visceral del rock. El resultado es una pieza contagiosa e irreverente que, sin negar sus raíces, explora nuevos territorios sonoros.

«Nos inspiró hacer este homenaje de la mano del gran artista colombiano Subcantante, para extender el legado de nuestro único 'Rey del Despacho'», afirma Chakis Band, destacando la motivación detrás de esta colaboración.

En esta nueva versión, las trompetas y el acordeón dialogan de manera natural con el bajo, la guitarra eléctrica y la batería, creando una atmósfera sonora única. La participación de Mario Muñoz, conocido como Subcantante y voz líder de Doctor Krápula, aporta una fuerza interpretativa que termina de dar forma a este particular tributo concebido por la agrupación bogotana.

«Somos fieles a nuestros sonidos del rock 'n' roll, pero no olvidamos que nuestras raíces e inspiración en muchas letras vienen de maestros de la música colombiana», complementa la banda, reafirmando su respeto por la tradición musical del país.

La propuesta de
'Entre Comillas' en esta
colaboración fusiona el
profundo sentimiento de
la música popular con la
fuerza visceral del rock.

Europa en Penumbra:

APAGÓN MASIVO SUMIÓ A VARIOS PAÍSES EN EL CAOS

Bruselas, Bélgica

Una falla aún no esclarecida en la red eléctrica europea provocó ayer un apagón masivo que afectó a varios países del continente, sumiendo a ciudades enteras en la oscuridad y generando interrupciones significativas en servicios esenciales. Desde la tarde, informes comenzaron a llegar de cortes de energía generalizados en naciones como Alemania, Francia, Italia, España y partes del Reino Unido, generando escenas de caos y preocupación entre los ciudadanos.

La causa del repentino colapso energético sigue siendo desconocida, con las empresas de energía y los gobiernos de los países afectados trabajando contrarreloj para identificar el origen del problema. Las primeras especulaciones apuntan a una sobrecarga en la red interconectada, un fallo técnico en una central eléctrica clave o incluso la posibilidad de un ciberataque, aunque ninguna de estas hipótesis ha sido confirmada oficialmente.

El impacto del apagón ha sido inmediato y de gran alcance. En las grandes ciudades, el transporte público, incluyendo metros y tranvías, quedó paralizado, dejando a miles de personas varadas. Los semáforos dejaron de funcionar, ge-



Apagón en España

nerando caos vehicular y aumentando el riesgo de accidentes. Los hospitales y otros servicios de emergencia activaron sus protocolos de energía de respaldo, aunque la incertidumbre sobre la duración del apagón genera inquietud sobre su

capacidad a largo plazo. Las comunicaciones también se vieron afectadas, con reportes de fallas en redes de telefonía móvil e internet, dificultando la coordinación de las respuestas de emergencia y la comunicación entre los ciudadanos. Muchos ne-

gocios se vieron obligados a cerrar sus puertas ante la falta de energía, generando pérdidas económicas y alterando la rutina diaria.

Reacciones

Los gobiernos de los países afectados han emitido

do comunicados llamando a la calma y asegurando que se están tomando todas las medidas necesarias para restablecer el suministro eléctrico lo antes posible. Se han activado planes de contingencia y se está movilizando personal técnico para inspeccionar la red y reparar cualquier daño.

Futuro de la Red Energética

Este apagón masivo ha reabierto el debate sobre la vulnerabilidad de la infraestructura energética europea, especialmente en un contexto de creciente interconexión y la transición hacia fuentes de energía renovable, que a menudo son más descentralizadas y complejas de gestionar. La posibilidad de que un ciberataque esté detrás del incidente genera especial preocupación entre las autoridades, quienes han reforzado las medidas de seguridad en las instalaciones críticas.



Apagón en los aeropuertos de Europa

EL FANTASMA



Uno de los crímenes más dolorosos para los colombianos fue el de la Dj. Valentina Trespalacios, quien falleció el 22 de enero de 2023 a manos de Jhon Poulos. Recientemente, se conoció que esta historia llegará a la pantalla grande gracias al libro 'Valentina: Muerte y vida', escrito por la periodista de Séptimo Día Laura Hincapié y Mauréen Maya.

"En este libro ustedes van a encontrar chats y conversaciones inéditas, toda la radiografía además del flagelo que deja un feminicidio en una familia, un caso que conmocionó a todo un país", explicó la reportera en 2024, cuando se encontraba promocionando el escrito.

Todo parece indicar que este servirá para desarrollar el guión del filme, el cual estará a cargo de Zeppelin Studio Latam, una productora cuya sede está en Argentina, en conjunto con Testigo Directo y Mercado de Contenidos. De igual forma, se pudo establecer que las grabaciones iniciarán en el segundo semestre de 2025 y que se llevarán a cabo en Colombia.

"Uno de los elementos más impactantes de esta adaptación será la inclusión de detalles inéditos obtenidos de la nube privada de Valentina Trespalacios, cuya información arroja luz sobre los momentos previos al crimen", le revelaron a Pulzo.

Es necesario mencionar que este proyecto audiovisual cuenta con la autorización de los padres de la difunta artista, quienes han seguido de cerca su creación y dieron vía libre para el desarrollo del contenido y también la distribución en diferentes canales, princi-



Bella Hadid

palmente en una plataforma de streaming.

Por último, la película de Valentina Trespalacios contará con la intervención creativa de algunos escritores que participaron en la serie 'Cien años de soledad' de Netflix, por lo que esta promete ser un producto de calidad que refleje de la manera más respetuosa y fiel posible a lo sucedido lo que ocurrió entre la pareja y cómo la joven de 21 años terminó sin vida en una maleta.

Cabe aclarar que la Fiscalía presentó pruebas contundentes en contra de Poulos, lo que llevó a que el 4 de junio de 2024 el Juzgado 10 Penal del Circuito con Función de Conocimiento lo condenara a 42 años y 8 meses de prisión por los cargos de feminicidio agravado y ocultamiento, alteración o destrucción del elemento material probatorio.

En medio de la audiencia de imputación de cargos que se llevó a cabo este 27 de enero de 2023, el fiscal del caso, Daniel Gómez Acuña, señaló que John Poulos asfixió a la DJ Valentina Trespalacios luego de haberle propinado varios golpes en el rostro, la cabeza, la espalda y también las extremidades superiores.

Además, empezó su relato señalando que los hechos ocurrieron el 22 de enero de 2023 en el apartamento 803 de un edificio ubicado en el norte de la capital: "sostuvo relaciones sexuales con Valentina Trespalacios y procedió a golpearla de manera violenta con sus propios puños, la corporalidad de la señorita Valentina Trespalacios Hidalgo, luego ejerció presión con sus manos alrededor de su cuello hasta causarle la muerte", expresó.

MARTES 29

WWW.PRIMICIADIARIO.COM

ISSN 2323-0606

PRIMICIA



AÑO 18 • ISSN: 2323-0606 • BOGOTÁ - COLOMBIA ABRIL DE 2025

OCÉANOS ABSORBERÁN ISLAS Y CIUDADES



Agua de los oceanos cada día ocupa mayor territorio en el planeta.

Altas Cifras de Bajas :

**COLOMBIANOS
«CARNE DE CAÑON» EN LA
GUERRA DE UCRANIA**



Bolívar, Dávila y Fajardo:



**LIDERAN CARRERA
PRESIDENCIAL EN
COLOMBIA**